
Имя числительное как часть речи



Обозначает - количество предметов или 
отвлеченные числовые величины, также 
порядок предметов при счёте (одиннадцать, 
два, десятый)

Отвечают на вопросы – сколько? который?



Признаки числительных

Постоянные:
Разряды по значению: 
Количественные (сколько?) – обозначают количество 
предметов или отвлеченное число (один, шесть, двести). ! К 
ним относятся дробные (две пятых, одна четвертая).
Собирательные (сколько?) – обозначают количество как 
совокупность, одно целое (двое, оба, обе).
Порядковые (который?) – обозначают порядок предметов 
при счёте (второй, пятый, пятьдесят второй).



Разряды по структуре:

Простые (один корень) – один, десять, 
сорок, сто, тысяча, миллион, миллиард
Сложные (больше одного корня) – 
девятьсот,  восемьдесят
Составные (состоят из нескольких слов) – 
пятьдесят два, сто двадцать один



Непостоянные признаки:

Падеж (определяется у всех числительных)
Число (определяется у числительных один, тысяча, 
миллион, миллиард, триллион, биллион и у 
порядковых числительных)
Род (определяется у числительных один, два – 
непостоянный признак; тысяча, миллион, 
миллиард, триллион, биллион – постоянный 
признак; у числительных оба, обе и порядковых 
числительных)



Числительные от пяти до двадцати и тридцать 
пишутся с Ь на конце (также как существительные 3-
го склонения кость, тень): пять, пятнадцать, 
двадцать.
В середине числительных пятнадцать, шестнадцать, 
семнадцать, восемнадцать, девятнадцать, Ь не 
пишется.
Числительные от пятидесяти до восьмидесяти и  от 
пятисот до девятисот пишутся с Ь в середине слова 
в Им. п. и Вин. п.: пятьдесят, шестьсот.



Склонение количественных числительных

Склонение числительных от 5 до 20 и 30:
И. п. пять   , восемь  , двадцать   , тридцать 
Р. п. пяти, восьми, двадцати, тридцати
Д. п. пяти, восьми, двадцати, тридцати
В. п. пять   , восемь  , двадцать  , тридцать  
Т. п. пятью, восемью, двадцатью, тридцатью
П. п. о пяти, о восьми, о двадцати, о тридцати



Склонение числительных 40, 90, 100:
И. п. сорок   , девяносто   , сто 
Р. п. сорока, девяноста, ста
Д. п. сорока, девяноста, ста
В. п. сорок   , девяносто   , сто  
Т. п. сорока, девяноста, ста
П. п. о сорока, о девяноста, о ста
! Имеют одинаковое окончание А в Р. п., Д. п., 
Т. п., П. п.



Склонение числительных от 50 до 80:
И. п. пятьдесят, восемьдесят
Р. п. пятидесяти, восьмидесяти
Д. п. пятидесяти, восьмидесяти 
В. п. пятьдесят, восемьдесят
Т. п. пятьюдесятью, восьмьюдесятью 
П. п. о пятидесяти, о восьмидесяти
! Изменяются обе части по типу 
существительных 3 склонения.



Склонение числительных от 200 до 900:
И. п. двести, четыреста, восемьсот 
Р. п. двухсот   ,четырёхсот   , восьмисот 
Д. п. двумстам, четырёмстам, восьмистам
В. п. двести, четыреста, восемьсот 
Т. п. двумястами, четырьмястами, восемьюстами
П. п. о двухстах, о четырёхстах, о восьмистах
! Склоняются обе части по своим правилам. Вторая часть 
сохраняет форму мн. ч. от ста.



Склонение числительных 1000, 1 000 000:
И. п. тысяча, миллион 
Р. п. тысячи, миллиона
Д. п. тысяче, миллиону
В. п. тысячу, миллион 
Т. п. тысячей (тысячью), миллионом 
П. п. о тысяче, о миллионе



Правописание слов с пол-, полу -

Слова с пол – перед большой буквой, перед гласными, перед 
Л пишутся через дефис:
пол-Минска, пол-Америки, пол-яблока, пол-ложки, пол-лимона, 
пол-лета (Но: пол столовой ложки)
Слова с пол- перед согласными и слова с полу- пишутся 
слитно:
полметра, полсуток, полнедели, полгода, полчаса, полумрак, 
полупальто, полушарие


